

Boletín Regional

Nº56

17 de noviembre de 2025

Primera vuelta presidencial 2025: región del Biobío

PUNTOS CLAVE

- José Antonio Kast lidera en la región con 27% de los votos válidos, consolidándose como el candidato más votado en 18 de las 33 comunas del Biobío.
- Franco Parisi alcanza el segundo lugar regional con 25%, ganando en 10 comunas, principalmente en áreas urbanas y de ingresos medios.
- Jeannette Jara obtiene 22% y triunfa en 5 comunas, con mejor desempeño en territorios de mayor escolaridad y población joven.
- El análisis de quintiles revela fuertes clivajes socioeconómicos: Kast domina en comunas de menores ingresos y mayor población evangélica, mientras Jara crece en sectores de mayor escolaridad.

MIGUEL ÁNGEL FERNÁNDEZ
Ph.D. en Ciencia Política, Universidad de Boston. Subdirector Académico Faro UDD.

PATRICIO ÓRDENES
Editor

 @faro_udd

 @faro_udd

 faro udd

 faro@udd.cl

 faro.udd.cl

Introducción

La primera vuelta presidencial de 2025 en la Región del Biobío confirma las tendencias de fragmentación electoral y reconfiguración política observadas en las elecciones municipales de 2024. Con más de 1.2 millones de votantes, la región se posicionó nuevamente como un termómetro electoral clave del país, reflejando tanto las transformaciones del electorado como la emergencia de nuevas fuerzas políticas.

Los resultados regionales muestran un panorama distinto al nacional: mientras a nivel país Jeannette Jara lideró con 26.85%, en el Biobío fue José Antonio Kast quien se impuso con 27.08% de los votos válidos. Este fenómeno refleja características estructurales de la región: mayor presencia de población evangélica, perfiles socioeconómicos diferenciados y desarraigo de valores políticos más cercanos a la izquierda, como fue en décadas pasadas en el territorio del Biobío.



El desempeño de Parisi, con 25.08% regional, consolida al PDG como actor relevante en la zona, mientras que el resultado de Matthei (9.70%) evidencia el problema de su candidatura en las regiones del país. Por su parte, Jara mantiene bases sólidas en comunas urbanas de mayor escolaridad, aunque insuficientes para disputar el primer lugar regional.

Este boletín regional analiza los patrones de votación a nivel comunal, identificando determinantes socioeconómicos, culturales y territoriales que explican las preferencias

Resultados Generales - Región del Biobío

El Biobío exhibe un perfil electoral distintivo que lo aleja del promedio nacional y lo posiciona como un territorio con patrones únicos. Mientras a nivel país Jara triunfa con 27%, en el Biobío Kast lidera con 27%, consolidando a la región como uno de los cuatro bastiones republicanos junto a La Araucanía (33%), Ñuble (32%) y Maule (30%). Lo excepcional del Biobío radica en el extraordinario desempeño de Parisi (25%), que supera por 11 puntos su rendimiento metropolitano (14%) y lo posiciona como segunda fuerza regional, igualando casi a Kast. Esta configuración bifronte –republicana y antisistema PDG– contrasta radicalmente con Santiago (Jara 31%, Kast 22%, Parisi 14%) y con regiones mineras nortinas donde Parisi domina absolutamente (Antofagasta 35%, Atacama 33%, Tarapacá 31%).

Jara colapsa a 22%, 9 puntos bajo su rendimiento nacional (27% país, 31% RM), evidenciando su confinamiento al Gran Concepción sin capacidad de expansión a comunas rurales o intermedias. Este retroceso supera el observado en otras regiones del sur (Los Ríos 24%, O'Higgins 24%), situando al Biobío entre las zonas de peor desempeño oficialista junto a La Araucanía (20%) y Ñuble (19%).

Matthei cae a 10%, idéntico a su rendimiento en Maule, Los Lagos, Los Ríos y Aysén, pero muy inferior a su 16% metropolitano. Este resultado homogéneo en regiones (exceptuando RM y Valparaíso) confirma que su candidatura tuvo problemas visibles en las regiones del país. En contraste, Kaiser mantiene estabilidad (13%), sin capacidad de capitalizar el debilitamiento de Matthei.

Lo que distingue al Biobío de otras regiones con características similares (Maule, La Araucanía, Ñuble) es la fortaleza simultánea de Kast Y Parisi, sumando 52% combinados versus 52% en Maule (30%+22%), 54% en La Araucanía (33%+21%) y 54% en Ñuble (32%+22%). Sin embargo, en el Biobío la distribución es más equilibrada (27% vs 25%), mientras en otras zonas Kast domina ampliamente. Esta paridad Kast-Parisi es única y posiciona al Biobío como región bisagra: rechaza el oficialismo progresista (Jara 22%) y la derecha tradicional (Matthei 10%), pero se divide entre republicanismo evangélico (Kast) y populismo anti-establishment (Parisi).

Comparado con regiones mineras del norte (Antofagasta, Atacama, Tarapacá), donde Parisi arrasa con 33-35% y Jara supera a Kast, el Biobío invierte la ecuación: Kast lidera, Parisi es segundo fuerte, y Jara queda relegada. Versus regiones patagónicas (Magallanes 29% Jara, Aysén 27% Jara), el Biobío reafirma su conservadurismo al dar apenas 22% a la candidata oficialista.

En síntesis: el Biobío es la única región donde convergen fuertemente el poder del partido Republicano (27%) y la sorpresa del rendimiento de Franco Parisi (25%) sin que ninguno domine claramente, mientras el oficialismo (22%) y Chile Vamos (10%) son marginales. Esta configuración única lo diferencia tanto de Santiago (oficialista), del norte minero (pro-Parisi), de La Araucanía-Ñuble (pro-Republicano) y de la Patagonia (oficialista moderado), posicionándolo como el campo de batalla más disputado entre dos listas que se declaraban de oposición.

Tabla 1: Resultados Primera Vuelta Presidencial

Candidato	Votos	Porcentaje
José Antonio Kast	317,669	27.08%
Franco Parisi	294,198	25.08%
Jeannette Jara	258,866	22.07%
Johannes Kaiser	155,682	13.27%
Evelyn Matthei	113,782	9.70%
Marco Enríquez-Ominami	12,743	1.09%
Harold Mayne-Nicholls	12,535	1.07%
Eduardo Artés	7,459	0.64%
VOTOS VÁLIDOS	1,172,934	96.36%

Fuente: Elaboración propia en base a datos del Servel, Censo 2024 y MIDESO 2024.



La distribución territorial de victorias comunales revela el dominio de Kast en la región, quien se impuso en 18 de las 33 comunas del Biobío (54.5% del territorio), consolidando una hegemonía geográfica que contrasta con su 28.2% de votación regional. Parisi alcanzó el triunfo en 10 comunas (30.3%), demostrando capacidad de penetración en territorios diversos más allá de su porcentaje de voto. Jara, pese a obtener 23% de los votos válidos, ganó apenas 5 comunas (15.2%), evidenciando una concentración de su votación en núcleos urbanos específicos del Gran Concepción sin capacidad de expansión territorial. La ausencia total de comunas ganadas por Kaiser y Matthei, pese a sumar 23% combinados, refleja la atomización de su voto y la incapacidad de consolidar mayorías locales, convirtiéndolos en fuerzas difusas sin anclaje territorial definido.

Tabla 2: Comunas Ganadas por Candidato

Candidato	Comunas Ganadas
José Antonio Kast	18
Franco Parisi	10
Jeannette Jara	5
Johannes Kaiser	0
Evelyn Matthei	0

Fuente: Elaboración propia en base a datos del Servel, Censo 2024 y MIDESO 2024.

Análisis por Quintiles Socioeconómicos

Los resultados electorales muestran marcadas diferencias según el perfil socioeconómico de las comunas. El análisis por quintiles permite identificar patrones claros de votación asociados a ingreso, escolaridad y variables socioculturales.

Quintil	Matthei	Kast	Jara	Parisi	Kaiser
Bajo	5.60%	34.16%	19.51%	27.23%	11.25%
Medio Bajo	7.49%	30.35%	18.49%	27.89%	13.53%
Medio	7.84%	30.30%	18.55%	27.96%	12.99%
Medio Alto	8.46%	26.13%	21.68%	27.98%	13.07%
Alto	10.43%	26.53%	22.48%	24.91%	12.92%

Fuente: Elaboración propia en base a datos del Servel, Censo 2024 y MIDESO 2024.

Kast logra su mejor desempeño promedio en comunas de menores ingresos con 34.16%, pero cae a 26.53% en el quintil alto. Jara aumenta desde 19.51% a 22.48%. Parisi mantiene estabilidad entre 24-28%. Matthei crece de 5.60% a 10.43%.

Votación por Quintil de Población Evangélica

Quintil	Matthei	Kast	Jara	Parisi	Kaiser
Bajo	8.80%	30.45%	18.95%	24.61%	14.95%
Medio Bajo	10.15%	25.72%	22.76%	25.72%	12.72%
Medio	7.20%	27.38%	19.69%	31.17%	12.18%
Medio Alto	6.92%	35.20%	17.10%	26.31%	12.27%
Alto	5.88%	30.61%	21.40%	28.42%	11.30%

Fuente: Elaboración propia en base a datos del Servel, Censo 2024 y MIDESO 2024.

Kast alcanza su peak de 35.20% en el Q4 evangélico. Jara oscila entre 17-23% sin patrón claro. Parisi varía entre 24.61% y 31.17%. La correlación entre voto evangélico y Kast no es lineal, pero se observa mayor volatilidad en quintiles extremos.

Votación por Quintil de Escolaridad

Quintil	Matthei	Kast	Jara	Parisi	Kaiser
Bajo	5.87%	35.62%	17.57%	27.15%	11.78%
Medio Bajo	6.82%	31.96%	17.24%	28.70%	13.11%
Medio	7.72%	30.23%	18.34%	28.10%	13.30%
Medio Alto	7.89%	25.25%	22.52%	29.53%	12.23%
Alto	11.62%	23.93%	25.61%	22.36%	13.27%

Fuente: Elaboración propia en base a datos del Servel, Censo 2024 y MIDESO 2024.

Kast cae dramáticamente desde 35.62% en comunas de baja escolaridad a 23.93% en el quintil alto. Jara realiza el recorrido inverso: de 17.57% a 25.61%. Matthei duplica su votación de 5.87% a 11.62%. Parisi desciende de 27.15% a 22.36%.



Correlaciones y Disciplina Electoral

Matriz de Correlación entre Candidatos

	Matthei	Kast	Jara	Parisi	Kaiser
Matthei	1.000	-0.535	0.516	-0.581	0.318
Kast	-0.535	1.000	-0.718	-0.135	-0.020
Jara	0.516	-0.718	1.000	-0.378	-0.162
Parisi	-0.581	-0.135	-0.378	1.000	-0.385
Kaiser	0.318	-0.020	-0.162	-0.385	1.000

Fuente: Elaboración propia en base a datos del Servel, Censo 2024 y MIDESO 2024.

La correlación más fuerte y negativa se observa entre Jara y Kast (-0.718), evidenciando bases electorales mutuamente excluyentes. Matthei presenta correlación positiva con Jara (0.516), sugiriendo que ambos captan votantes en comunas con características similares. Parisi muestra independencia relativa respecto a Kast (-0.135), cuestión que será importante para el Republicano de cara a su estrategia de campaña en segunda vuelta.

Rankings Comunales

Los rankings comunales evidencian geografías electorales diferenciadas y techos de votación contrastantes. Kast alcanza sus mejores rendimientos en comunas pequeñas, rurales y costeras de la provincia de Arauco (Contulmo 42.57%, Tirúa 40.82%, Cañete 36.78%), caracterizadas por alta ruralidad, población evangélica elevada y menores niveles educativos. Su votación peak supera el 40%, demostrando capacidad de dominio absoluto en estos territorios.

Jara concentra sus fortalezas en el núcleo urbano del Gran Concepción (Concepción 28.01%, Penco 27.19%, Hualpén 26.97%, Chiguayante 26.80%, Lota 26.09%), comunas industriales y de servicios con mayor escolaridad y tradición sindical. Sin embargo, su techo electoral no supera el 28%, revelando incapacidad para generar adhesiones masivas incluso en sus bastiones naturales.

Parisi exhibe un perfil territorial intermedio, triunfando en comunas del interior de menor tamaño poblacional (Alto Biobío 40.08%, Hualqui 32.63%, Cabrero 32.39%, Laja 31.94%, Nacimiento 31.94%). Alcanza votaciones superiores al 30%, posicionándose como alternativa dominante en territorios donde ni la derecha republicana ni la izquierda oficialista logran hegemonía.

Este patrón sugiere que el PDG captura descontento transversal en zonas que se podría considerar están más alejadas de los grandes polos o centros urbanos de la región.

Top 5 Comunas - José Antonio Kast

Comuna	Votación
Contulmo	42.57%
Tirúa	40.82%
Cañete	36.78%
Negrete	35.43%
Santa Juana	35.17%

Fuente: Elaboración propia en base a datos del Servel, Censo 2024 y MIDESO 2024.

Top 5 Comunas - Jeannette Jara

Comuna	Votación
Concepción	28.01%
Penco	27.19%
Hualpén	26.97%
Chiguayante	26.80%
Lota	26.09%

Fuente: Elaboración propia en base a datos del Servel, Censo 2024 y MIDESO 2024.

Top 5 Comunas - Franco Parisi

Comuna	Votación
Alto Biobío	40.08%
Hualqui	32.63%
Cabrero	32.39%
Laja	31.94%
Nacimiento	31.94%

Fuente: Elaboración propia en base a datos del Servel, Censo 2024 y MIDESO 2024.

Conclusiones

La primera vuelta presidencial 2025 en la Región del Biobío confirma tres tendencias estructurales que marcarán el balotaje nacional:

Primero, la consolidación de José Antonio Kast como líder regional refleja la fortaleza del conservadurismo en territorios con alta población evangélica, menores niveles de escolaridad y perfil rural. Su victoria en 18 comunas lo posiciona como el referente de la derecha republicana en la zona, superando ampliamente a la derecha tradicional representada por Matthei.



Segundo, el desempeño de Franco Parisi evidencia la persistencia del fenómeno PDG como alternativa a los demás candidatos de la oposición. Su capacidad para obtener el segundo lugar regional, ganando en 10 comunas, lo transforma en actor decisivo para la segunda vuelta nacional.

Tercero, el limitado rendimiento de Jara (22.07%) en una región históricamente competitiva para la izquierda revela las dificultades del oficialismo para expandir su base electoral más allá de núcleos urbanos. Su confinamiento a 5 comunas, principalmente del Gran Concepción, anticipa los desafíos que enfrentará en el balotaje para disputar territorios desde su historia política y su vinculación con el gobierno.

El análisis por quintiles demuestra que el ingreso, la escolaridad y la composición religiosa continúan siendo los principales clivajes del voto en Chile. La fragmentación del electorado, con cinco candidatos superando el 9% regional, refleja un sistema de partidos en transición donde las lealtades tradicionales han colapsado.

De cara al balotaje, la región del Biobío será campo de batalla clave: los 317 mil votos de Kast, los 294 mil de Parisi y los 156 mil de Kaiser determinarán si la derecha puede consolidar su dominio regional o si Jara logra atraer suficientes votos moderados para revertir la tendencia.

Este boletín proporciona evidencia empírica para comprender las dinámicas electorales regionales y su proyección hacia el escenario nacional de noviembre de 2025.